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Нефтепереработка

— технологии —

В конце 1990-х годов российские нефтепе-
рерабатывающие заводы были загружены 
меньше чем наполовину. В 2000 году на всех 
НПЗ страны было переработано 169 млн 
тонн нефти при потенциальной мощности 
296 млн тонн. Особенности ценового регу-
лирования продукции НПЗ на внутреннем 
рынке делали более выгодной отгрузку неф-
ти на экспорт, а не ее переработку. В таких 
условиях у владельцев заводов не было ни-
каких стимулов технологического обновле-
ния НПЗ и увеличения глубины переработ-
ки сырья. К 2000 году средний показатель 
глубины переработки нефти в России состав-
лял около 67%. Исключение составлял толь-
ко Омский НПЗ, где глубина переработки 
уже тогда доходила до 81,5%.

Объем переработки нефти на отечествен-
ных заводах стал расти в начале нулевых, и 
к 2006 году средняя загрузка действующих 
НПЗ выросла до 80%, а в абсолютных цифрах 
— до 220 млн тонн нефти. Одновременно 
стали расти и инвестиции в отрасль. Общие 
вложения в модернизацию российских НПЗ 
в 2008–2010 годах составили около 177 мл-
рд руб. За этот период вертикально интегри-
рованными нефтяными компаниями было 
построено шесть новых и реконструирова-
но десять действующих установок по произ-
водству моторных топлив.

В 2011 году российское правительство 
потребовало от нефтяных компаний про-
вести модернизацию перерабатывающих 
мощностей, чтобы увеличить выпуск мо-
торного топлива. Еще одним результатом 
модернизации должен стать переход отра-
сли на производство топлива, соответст-
вующего самым строгим экологическим 
стандартам. Федеральная антимонополь-
ная служба, Ростехнадзор, Росстандарт и 
12 нефтяных компаний заключили соот-
ветствующие соглашения, направленные 
на стабилизацию рынка нефтепродуктов. 
Со стороны нефтяников соглашения под-
писали ЛУКОЙЛ, «Газпром нефть», ТНК-ВР, 
«Роснефть», «Сургутнефтегаз», «Татнефть», 
«Альянс», «Башнефть», «Славнефть», «Газ-
пром», «Русснефть» и Новошахтинский за-

вод нефтепродуктов. До 2020 года нефтяни-
ки должны реконструировать и построить 
124 установки переработки сырья на НПЗ.

По мнению главного экономиста компа-
нии Vygon Consulting Сергея Ежова, по со-
стоянию на сегодняшний день эти соглаше-
ния практически выполнены. За короткий 
срок Россия перешла от использования то-
плива 2-го экологического класса к «Евро-5».

С 1 января 2011 года был введен запрет на 
оборот бензина Аи-95 класса ниже «Евро-3», 
с сентября 2011 года — запрет на оборот бен-
зина класса ниже «Евро-3» по Аи-92. Переход 
на бензины и дизельное топливо класса «Ев-
ро-4» произошел в 2014 году.

По словам министра энергетики Алек-
сандра Новака, рост инвестиций в перера-
ботку нефти в 2014 году до 290 млрд руб. по-
зволил увеличить производство бензинов 
пятого класса до 65% от общего объема вы-
пуска топлива.

Омский НПЗ уже полностью перешел на 
производство бензинов «Евро-5». Первый 
этап программы модернизации, направ-
ленный на повышение качества нефтепро-
дуктов, завершен. Второй этап, реализация 
которого уже началась, направлен на повы-
шение эффективности производства нефте-
продуктов — выход светлых к 2020 году дол-
жен составить 80,5% — и дальнейшее увели-

чение глубины переработки нефти до 97%. 
«В этой части программы основными яв-
ляются такие крупные производственные 
комплексы, как, комплекс первичной пе-
реработки нефти, комплекс гидрокрекин-
га вакуумного газойля и установка замед-
ленного коксования, а также объекты ин-
фраструктуры: общезаводское хозяйство, 
очистные сооружения, факельные систе-
мы, установки производства азота, водоро-
да и серы»,— рассказал генеральный дирек-
тор «Газпромнефть-ОНПЗ» Олег Белявский.

«Для НПЗ с точки зрения экономики це-
лесообразно переходить на новые техноло-
гии производства. Чем более качественное 

топливо, чем выше октановое число выпу-
скаемого бензина, тем дороже продукт про-
изводства. Соответственно, выше и при-
быль завода»,— говорит Рустам Танкаев, ве-
дущий эксперт Союза нефтегазопромыш-
ленников России.

Полностью перейти на выпуск топлива 
класса «Евро-5» российские нефтеперераба-
тывающие предприятия должны были 1 ян-
варя 2016 года, однако этот срок перенесен 
на полгода. Причиной стали опасения по по-
воду того, что из-за неготовности ряда НПЗ 
к выпуску «Евро-5» в следующем году может 
возникнуть нехватка бензина на внутрен-
нем рынке. Участники рынка этих опасений 
не разделяют и предлагают увеличить акциз 
тем предприятиям, которые будут продол-
жать выпускать бензин «Евро-4» в 2016 году.

Константин Анохин

«Атомную бомбу умеют сегодня изготавливать девять стран в мире, а промышленные 
катализаторы полного цикла переработки для химических производств — всего семь» |15

Омский нефтеперерабатывающий завод «Газпром нефти» завершил первый этап программы модернизации производства. Техническое  
перевооружение завода, который в нынешнем году отметил 60-летие, завершится в 2020 году, но уже сегодня предприятие является лидером 
среди российских НПЗ по глубине переработки нефти и полностью перешло на выпуск моторного топлива стандарта «Евро-5».
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— мнение —

В последние годы приоритета-
ми «Газпром нефти» в области 
нефтепереработки являются по-
вышение операционной эффек-
тивности и реализация проектов 
модернизации перерабатываю-
щих активов. О том, как сегодня 
развивается сектор нефтепере-
работки и сбыта, ”Ъ“ рассказал 
заместитель председателя прав-
ления ПАО «Газпром нефть», за-
меститель генерального дирек-
тора по логистике, переработке 
и сбыту АНАТОЛИЙ ЧЕРНЕР.

— Анатолий Моисеевич, како-
ва стратегия развития сегмента 
downstream «Газпром нефти»?
— Наша стратегия определяет целе-
вые параметры развития сегмента 
downstream. «Газпром нефть» стре-
мится создать безопасное, экологи-
чески чистое, высокотехнологичное 
производство. Наши НПЗ строились 
в прошлом веке, еще в Советском 
Союзе, и, конечно, во многом они 
не соответствовали тем требовани-
ям, которые сегодня предъявляют-
ся к нефтеперерабатывающим заво-
дам. После проведенной модерни-
зации наши НПЗ должны превзой-
ти по всем основным показателям: 
экологическим, технологическим, 
энергоэффективности, выходу свет-
лых нефтепродуктов, индексу глу-
бины переработки и другим — боль-
шинство нефтеперерабатывающих 
мощностей, существующих сегодня 
в Европе. К 2020 году у нас будут са-
мые эффективные и передовые неф-
теперерабатывающие предприятия.

Мы уже завершили первый этап 
программы модернизации заводов, 
направленный на повышение каче-
ства нефтепродуктов. Мы потрати-
ли на эти цели за последние пять 
лет около 100 млрд руб. Результатом 
стал досрочный переход на произ-
водство бензинов и дизельных то-
плив 5-го класса: мы сделали это на 
два года раньше сроков, установлен-
ных Техническим регламентом. Без-

условно, это позволило нам внести 
свой вклад и в решение экологиче-
ских задач: запустить в производст-
во качественное и безопасное для 
окружающей среды топливо. Это ак-
туально прежде всего для Москвы, 
где наш завод обеспечивает около 
34% рынка моторного топлива.

Второй этап, к реализации кото-
рого мы уже приступили, направлен 
на повышение эффективности НПЗ 
— это программа повышения глуби-
ны переработки нефти и увеличения 
объемов производства светлых неф-
тепродуктов. Наши заводы уже сей-
час в десятке лидеров, а Омский за-
вод лучший в России. Однако есть 
ряд возможностей для дальнейшего 
совершенствования. На эти цели мы 
планируем потратить 290 млрд руб. 
на Омском НПЗ, Московском НПЗ и 
ЯНОСе («Славнефть—Ярославнеф-
теоргсинтез», в котором «Газпром 
нефть» контролирует 50%.— 

”
Ъ“). 

Общий объем инвестиций с учетом 
проектов, которые будут направле-
ны на решение экологических за-
дач, повышение энергоэффективно-
сти и надежности работы заводов, а 
также проектов глубокой переработ-
ки и реконструкции действующих 
мощностей, составит к 2025 году до 
500 млрд руб. Реализация наших 
планов позволит достичь на россий-
ских НПЗ компании к этому време-
ни глубины переработки на уровне 
95% и выхода светлых нефтепродук-
тов не менее 80%.

Возможно, по ряду проектов пла-
ны будут скорректированы в части 
сроков реализации. Вызвано это 
прежде всего актуальной рыночной 
ситуацией: ценами на нефть, изме-
нением макроэкономических па-
раметров, ограничением доступа к 
рынку заемного капитала.
— Какие шаги предпринимает 
«Газпром нефть» в области импор-
тозамещения и обеспечения тех-
нологической независимости?
— Каждая компания сама выбира-
ет для себя приоритеты в этой обла-
сти исходя из общеотраслевых за-
дач. Есть санкции, нет санкций — 

мы начали эту работу семь лет на-
зад, определив несколько приори-
тетных для компании направлений 
в сфере импортозамещения. Пре-
жде всего проект развития катали-
заторного производства на Омском 
НПЗ. Качество катализаторов ка-
талитического крекинга, которые 
мы уже производим, на сегодняш-
ний день соответствует мировому 
уровню, а по некоторым показате-
лям наши катализаторы даже пре-
вышают зарубежные аналоги. «Газ-
пром нефть» активно финансиру-
ет НИОКР: мы вкладываемся в оте-
чественную науку и пользуемся ре-
зультатами научных исследований 
и прикладных разработок. Наша 
научная база представлена в Омс-
ке Институтом проблем переработ-
ки углеводородов Сибирского отде-
ления РАН и Институтом катализа 
имени Борескова в Новосибирске. 
ИПП специализируется на исследо-
ваниях катализаторов каткрекин-
га, а Институт катализа — на ката-
лизаторах гидропроцессов. Один из 
результатов этой работы — начало 
производства на Омском НПЗ ката-
лизатора «Авангард». Также совмес-
тно с российскими учеными мы не-
давно завершили разработку ТЭО 
на строительство нового производ-

ства катализаторов на базе Омского 
НПЗ. Инвестиции в строительство 
составят более 11 млрд руб.

Другое направление — производ-
ство масел и смазочных материалов. 
Активную работу в этом направле-
нии мы начали еще в 2008 году, ког-
да формировали стратегию разви-
тия бизнеса масел и смазочных ма-
териалов. Начав с ассортимента в 70 
наименований масел, мы довели их 
выпуск до 500 наименований. По-
мимо разработки такого широкого 
ассортимента продукции мы актив-
но работали в части получения до-
пусков к применению от произво-
дителей автомобильной техники и 
промышленного оборудования, как 
российских, так и зарубежных. Се-
годня среди них такие гиганты, как 
MAN, Mercedes, Volkswagen, КамАЗ и 
многие другие. В течение сложного 
2015 года продажи нашего высоко-
технологичного масла под брендом 
G-Energy увеличились почти на 60%. 
Более того, запущено два проекта по 
производству базовых масел следу-
ющего поколения в Ярославле и на 
Омском заводе. Это позволит нам са-
мостоятельно получать базовые ком-
поненты и не зависеть от импорта, а 
также, возможно, экспортировать 
высокотехнологичную базу для про-
изводства масел.

Еще одна инновация — игольча-
тый кокс, пилотную партию кото-
рого мы уже произвели на Омском 
НПЗ. Этот продукт используется для 
производства крупногабаритных и 
чистейших электродов — и в метал-
лургии, и в атомной промышленно-
сти. До этого его не производили ни 
в России, ни в СССР.

Что касается битумов, несмо-
тря на то, что наблюдается паде-
ние рынка дорожного строитель-
ства и, естественно, рынка потре-
бления битума, мы не предполага-
ем снижения продаж. За счет чего 
это достигается. Во-первых, качест-
во: мы обеспечиваем производство 
улучшенных видов битумов относи-
тельно ГОСТа по показателям, необ-
ходимым для потребителя. Во-вто-

рых, локация наших предприятий 
— это логистическое преимущест-
во. Мы большое внимание уделяем 
инновационным видам битумной 
продукции, в том числе полимерно-
битумным вяжущим и битумным 
мастикам, развиваем проект по вы-
пуску модифицированного битума 
под брендом G-Way Styrelf. Это ин-
новационные битумные материа-
лы, которые позволяют увеличить 
срок эксплуатации дорожных по-
крытий в два раза.
— Как вы видите дальнейшее раз-
витие сбытовой сети и премиаль-
ных брендов топлива?
— Сегодня основной акцент в ритей-
ле и развитии сегмента АЗС мы дела-
ем уже не на расширении сети, а на 
увеличении продаж, переориенти-
руемся на повышение эффективно-
сти действующей сети. Главное — 
нацеленность на клиента: это и про-
граммы лояльности, и улучшение 
обслуживания на наших станциях. 
Мы обеспечиваем высочайший уро-
вень качества нефтепродуктов, ра-
ботаем над повышением привлека-
тельности станций для автомобили-
стов. За счет чего? Прежде всего за 
счет сквозного контроля качества: от 
завода до пистолета на заправке. Мы 
добавили к этому сервис и ориента-
цию на потребителя: развиваем со-
путствующие услуги и продажу това-
ров, внедряем дополнительные сер-
висы на АЗС.

Выделение премиальных кана-
лов в отдельные сегменты бизне-
са было крайне важным и правиль-
ным решением для нас. Сегодня 
главной нашей задачей в сфере сбы-
та нефтепродуктов является реали-
зация 100% объемов производимой 
собственными российскими НПЗ 
продукции через свои высокомар-
жинальные каналы продаж для мак-
симального покрытия всей цепочки 
создания стоимости. В сегменте ре-
ализации нефтепродуктов «Газпром 
нефть» намерена расширять преми-
альные направления бизнеса, вклю-
чая реализацию авиационного керо-
сина, масел, смазок и технических 

жидкостей, битумов, продуктов неф-
техимического производства, бунке-
ровочного топлива.
— Сейчас авиационный и бунке-
ровочный бизнес, наверное, ока-
зались под самым большим воз-
действием внешних факторов. В 
чем вы видите дальнейшее раз-
витие?
— К сожалению, так оно и произош-
ло. Ряд факторов влияет отрицатель-
но. Но у нас есть долгосрочный век-
тор развития, которого мы придер-
живаемся. Имеются в виду не толь-
ко финансовые планы, но и клю-
чевые компетенции, развитие ин-
фраструктуры. Например, в авиато-
пливном сегменте мы развиваем ка-
чество обслуживания, его оператив-
ность. У нас лучшие результаты по 
этому показателю в отрасли. Внедря-
ем международные стандарты. Толь-
ко на наших объектах в России, да и 
во всей Восточной Европе, проходят 
международные тренинги ИАТА. У 
нас самые современные топливоза-
правочные комплексы.

Что касается бункеровки, то мы 
обновили весь флот. У нас 11 совре-
менных бункеровщиков, которые 
сегодня обеспечивают безопасную 
заправку всех видов судов. Еще один 
момент — это внутренние водные 
артерии, на этот сегмент мы обрати-
ли внимание четыре года назад и ак-
тивно развиваемся в этом направле-
нии. То есть кроме того, что мы при-
сутствуем во всех морских портах, 
мы развиваем внутренние водные 
пути. В последнее время особое вни-
мание уделяем бункеровке в север-
ных водах, где нужно обеспечивать 
суда, работающие на арктических 
проектах компании. Кроме этого мы 
наращиваем свою терминальную ба-
зу. Одно из перспективных направ-
лений — СПГ-бункеровка, оно будет 
востребованным в средне- и долгос-
рочной перспективе. И мы будем в 
авангарде, потому что в нашем фло-
те появится первый в России бунке-
ровщик, который начнет заправку 
СПГ-топливом уже в 2018 году.

Записала Мария Кутузова

«К 2020 году у нас будут самые эффективные  
нефтеперерабатывающие предприятия»

Нефтяники оценили «Евро»
С А М Ы Й  С О В Р Е М Е Н Н Ы Й

«Газпромнефть—Омский НПЗ» — дочернее 
предприятие компании «Газпром нефть», являет-
ся крупнейшим по объему переработки и одним 
из самых современных нефтеперерабатывающих 
заводов России. Завод введен в эксплуатацию 
в 1955 году — в нынешнем году отмечает 60-летний 
юбилей. По установленной мощности — 21,4 млн тонн 
(в том числе 1 млн тонн газового конденсата) — Омс-
кий НПЗ входит в двадцатку крупнейших НПЗ мира.

На ОНПЗ эксплуатируется 22 технологических 
объекта, в том числе 2 крупных комплекса: комплекс 
глубокой переработки мазута КТ-1/1 и КПА — произ-
водство ароматических углеводородов.

Площадь территории завода составляет 1290 га, 
объемы резервуарных парков хранения: нефти — 
448 тыс. куб. м, нефтепродуктов — 794 тыс. куб. м. 
Предприятие выпускает порядка 50 видов нефтепро-
дуктов. В том числе автомобильные бензины 5-го 
экологического класса, дизельные топлива летние, 
зимние, арктические 5-го класса, реактивное топли-
во марки ТС-1 (первое место в стране по выпуску), 
сжиженные газы (сырье для нефтехимии), коксы, 
битумы, битумные эмульсии и полимерно-битумные 
вяжущие, ароматические углеводороды высокой 
степени чистоты. Омский НПЗ — единственный 
в России производитель катализаторов для про-
цессов каталитического крекинга.
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нефтепереработка  

— технологии —

Наибольшую нагрузку испытывают 
автомобильные магистрали между 
мегаполисами и улицы больших го-
родов. Сегодня 90% трасс федераль-
ного значения имеют асфальтобе-
тонное покрытие, важнейшим свя-
зующим компонентом в котором яв-
ляется битум. От его качества зави-
сит и долговечность дороги. Наилуч-
шие эксплуатационные характери-
стики имеет дорожный битум, мо-
дифицированный полимерами.

Полимерные добавки улучшают 
сцепление, увеличивают устойчи-
вость асфальтобетонных покрытий к 
температурным колебаниям и обра-
зованию колеи, что продлевает срок 
эксплуатации дороги. В мировой 
практике модифицированные биту-
мы успешно используются уже не од-
но десятилетие и, например, их объ-
ем в дорожном строительстве в Евро-
пе достигает 15%, а на Аляске — 50%.

Для российской дорожной отра-
сли полимерно-битумные вяжущие 
(ПБВ) — относительно новый про-
дукт, в промышленных масштабах 
он начал применяться около пяти лет 
назад, впрочем, ежегодно демонстри-
руя существенную динамику роста — 
от 0,02% до 3% в 2014 году (148 тыс. т 
ПБВ в общем объеме дорожных би-
тумных материалов 6 млн т).

Однако для перехода к повсемест-
ному их использованию необходим 
комплексный подход: не только об-
новление устаревшей нормативно-
технической базы, но и кардиналь-
ное изменение отношения к строи-
тельству дороги. Качество дорожно-
го полотна наилучшим образом мож-
но было бы обеспечить, если бы за 
строительство и последующую экс-
плуатацию дороги отвечала одна и 
та же компания. Это так называемый 
контракт жизненного цикла дороги. 
В этом случае компания была бы за-
интересована в том, чтобы дорожное 
полотно было качественным и редко 
нуждалось в ремонте.

Заместитель генерального дирек-
тора по инновациям и качеству рус-
ско-германского совместного пред-
приятия «Автобан» Надежда Савенко-
ва отмечает, что сегодня существен-
ная проблема — финансирование за-
купки полимерных вяжущих. Стои-
мость битума составляет 13 тыс. руб. 
за тонну, а полимер-модифицирован-
ные материалы почти на 50% доро-
же. К тому же, по словам госпожи Са-
венковой, чтобы использовать те или 
иные современные модифицирован-
ные материалы, поставщикам нужно 
доказать, насколько они лучше стан-
дартных, а подрядчикам проверить, 
как они работают.

В России с 2003 года существует 
стандарт на полимерно-битумные вя-
жущие (ГОСТ Р 52056), но он носит ис-
ключительно рекомендательный ха-
рактер, то есть не стимулирует под-
рядчиков к тому, чтобы включать мо-
дифицированные битумы в асфаль-
тобетонные смеси при строительст-
ве трасс с высокой интенсивностью 
движения. Использование ПБВ уве-
личивает стоимость проекта, поэто-

му очень часто на стадии экспертизы 
из него исключается использование 
современных материалов, что уде-
шевляет стройку. Но увеличение сто-
имости впоследствии окупается сро-
ком службы дорожного покрытия — 
отпадает необходимость проводить 
межремонтные работы через год-два, 
как это делается сейчас.

«Говоря об экономической эффек-
тивности вследствие увеличения 
межремонтных сроков службы по-
крытий до 12 лет, необходимо под-
черкнуть, что эффект снижения из-
держек не будет сиюминутным, одна-
ко с каждым годом будет становиться 
все более ощутимым. Внедрение ин-
новаций чаще всего делает смету про-
екта несколько дороже. Но если рас-
сматривать полную стоимость проек-
та, которая складывается из стоимо-
сти строительства, ремонтов и экс-
плуатации, то внедрение инноваций 
себя оправдывает, делает проект зна-
чительно более выгодным и окупает 
первоначальные затраты государст-
ва за счет последующего сокращения 
необходимых эксплуатационных за-
трат»,— отметил заместитель руко-
водителя Федерального дорожного 
агентства Игорь Астахов.

Главный технолог строительной 
компании ВАД Дмитрий Пахарен-
ко указывает на то, что сейчас в нор-
мативных документах по расчету до-
рожной конструкции не регламен-
тировано применение ПБВ. «Не су-
ществует методики, позволяющей 
учесть увеличение срока службы ас-
фальтобетона, изготовленного с ис-
пользованием ПБВ. Единственный 
документ, который лишь рекоменду-
ет применять в асфальтобетоне для 
верхних слоев покрытий модифици-
рованный битум,— это свод правил 
проектирования автомобильных до-
рог. Однако ПБВ может быть весьма 
полезен и в нижних слоях покры-
тия»,— говорит он.

Год назад Росавтодор заключил с 
ключевыми игроками рынка — ком-
паниями «СИБУР Холдинг» и «Газпром 
нефть» — соглашение о сотрудничест-
ве, направленное на совершенствова-
ние нормативно-правового и техни-
ческого регулирования применения 
современных полимерных материа-
лов в дорожном хозяйстве.

«Мы не только изучаем междуна-
родный опыт и внедряем инноваци-
онные технологии и лучшие практи-
ки в собственное производство, но и 
активно выступаем за развитие сег-
мента модифицированных битумов 
на российском рынке. С этой целью 
мы объединяем усилия со всеми веду-
щими игроками рынка для разработ-
ки единых стандартов и норм дорож-
ного строительства, создания общео-
траслевой системы контроля качест-
ва полимерных вяжущих»,— расска-
зывает генеральный директор «Газ-
пром нефть — Битумные материалы» 
Дмитрий Орлов.

Кроме того, в целях улучшения 
свойств ПБВ и асфальтобетона на их 
основе «Газпром нефть» уже в тече-
ние нескольких лет проводит лабо-
раторные испытания и строит опыт-
ные участки с модифицированными 
вяжущими материалами от Санкт-
Петербурга до Владивостока. Резуль-
таты мониторинга эксперименталь-
ных участков подтверждают, что 
применение современных материа-
лов вместо традиционного дорожно-
го битума позволяет продлить срок 
службы покрытия и сократить затра-
ты на эксплуатацию дороги. К при-
меру, полимерный битум применял-
ся при создании покрытия на мосту 
на остров Русский, который был по-
строен к саммиту АТЭС. Несмотря на 
специфические климатические усло-
вия, за время эксплуатации покры-
тие продемонстрировало высокую 
устойчивость и низкий процент изно-
са. Дмитрий Орлов отмечает: «По дан-
ным мониторинга таких участков, по-
сле трех лет службы средняя глубина 
колеи на участке с применением тра-
диционного битума достигает 7 мм, а 
на участке с модифицированным — 

не превышает 4–4,5 мм. А это ощути-
мая разница для автомобилистов».

Дорожная отрасль России остро ну-
ждается в усовершенствовании нор-
мативно-законодательной базы, ре-
гламентирующей применение эко-
номически целесообразных материа-
лов и технических решений при стро-
ительстве автомобильных дорог. Дей-
ствующий стандарт требует адапта-
ции к современным условиям. И эта 
работа уже ведется: готовится новая 
редакция ГОСТа на полимерно-би-
тумные вяжущие. В новом документе 
будет указано, на каких дорогах с уче-
том интенсивности движения, грузо-
напряженности трасс и климатиче-
ских условий необходимо использо-
вание модифицированных битумов. 
Будут учтены возможности примене-
ния модификаторов, их влияние на 
асфальтобетонную смесь и эксплуа-
тационные свойства асфальтобетона, 
введены новые методы испытаний.

Дмитрий Пахаренко считает, что 
ПБВ необходимо применять при 
строительстве и ремонте автомо-
бильных дорог с высокой интенсив-
ностью и грузонапряженностью. «Это 
значительно повышает срок службы 
асфальтобетонных покрытий. В по-
следние годы применение иннова-
ционных материалов и технологий 
существенно расширяется, это свя-
зано с началом выпуска ПБВ на круп-
ных специализированных производ-
ствах, как правило, при нефтеперера-
батывающих заводах. Качество такого 
фабричного ПБВ значительно выше, 
чем у аналогов, самостоятельно при-
готовленных дорожниками на своих 
асфальтобетонных заводах»,— отме-
чает господин Пахаренко. Ежегодные 
наблюдения за состоянием покрытий 
показывают, что при прочих равных 
условиях появление температурных 
трещин на покрытиях из полимер-
модифицированного асфальтобето-
на замедляется примерно в два раза, 
говорит он. По словам эксперта, такие 
покрытия значительно лучше проти-
востоят накоплению пластических 
деформаций в летний период.

Ольга Дука

Дальний путь на долгие года
Российская сеть автомобильных дорог федерального, регионального и местного значения  
составляет более миллиона километров. Протяженность трасс федерального значения — наиболее  
важных транспортных артерий страны — составляет около 50 тыс. км. Одна из стратегических целей 
правительства — модернизация и усовершенствование дорожной отрасли.

Для российской дорожной отрасли поли
мернобитумные вяжущие —  относительно 
новый продукт, в промышленных масштабах  
он начал применяться около пяти лет назад
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— cудоходство —

В нынешнем году Международная 
конвенция по предотвраще нию 
загрязнения с судов (МАРПОЛ) 
установила новые требова-
ния к содержанию серы в су-
довом  топливе, используемом 
в Балтийском и Северном мо-
рях.  Новые нормативы лишь пер-
вый этап борьбы с загрязнением 
окружающей среды выхлопами 
судовых двигателей. В перспек-
тиве требования МАРПОЛ при-
ведут к глобальным изменениям 
на рынке топлива для морских и 
речных  судов.

По оценкам властей Евросоюза, 
ежегодно от выбросов серы в стра-
нах ЕС преждевременно умира-
ет более 50 тыс. человек. Но если 
автомобильное горючее в Европе 
уже полностью переведено на стан-
дарт «Евро-5» (а он предусматрива-
ет в том числе снижение соедине-
ний серы в выхлопе), то для судово-
го топлива столь строгих регламен-
тов до последнего момента не суще-
ствовало.

Глобальные ограничения по со-
держанию серы в судовом топливе 
(не выше 0,5%) будут введены в пе-
риод с 2020 по 2025 год. Учитывая 
масштабы и сроки реализации про-
ектов переоборудования судов и 
их строительства по новым техно-
логиям, поставщикам топлива 
уже сегодня пора задуматься о пер-
спективах.

Сейчас на рынке нет достаточ-
ного количества мазута, соответст-
вующего новым требованиям, нет 
и мощностей, способных его про-
извести в нужном объеме. Заменой 
может стать более дорогостоящее 
дизельное топливо. Но более пер-
спективным является использова-
ние в качестве топлива сжиженно-
го природного газа (СПГ) и метано-
ла. Они более доступны по цене и 
соответствуют всем экологическим 
требованиям. Так, на рынке бунке-
ровки Филиппин оказался востре-
бованным именно метанол. Что ка-
сается европейских стран, Канады и 
США, целевым топливом для бунке-
ровки выбран газ.

Согласно прогнозам, до конца 
текущего года общее количество 
газотопливных судов в мире соста-
вит порядка 100 единиц, а к 2017 го-
ду их число вырастет до 140. Далее 
прогнозируется бурный рост: до 560 
судов к 2020 году, 1,8 тыс.— к 2025 
году, 3,7 тыс.— к 2030 году. Оценка 
динамики роста спроса на бункеро-
вочное топливо еще более впечат-
ляющая: с 0,6 млн тонн в 2015 году 
до 16,2 млн тонн СПГ к 2030 году. В 
ряде стран реализуются програм-
мы государственного стимулиро-
вания перехода судов на использо-
вание сжиженного природного га-
за как судового топлива. Так, в Фин-
ляндии уже выделено до €7 млн на 
переоборудование работающих на 
Балтике судов и до €36 млн на стро-
ительство терминала по бункеровке 
сжиженным природным газом. Не 
так давно немецкий судовладелец 
Wessels Reederei сообщил, что полу-
чил грант от правительства Герма-
нии на перевод всех своих контей-
неровозов на СПГ.

Во всем мире в стадии реали-
зации находится не менее десят-

ка проектов создания инфраструк-
туры для бункеровки сжиженным 
природным газом. Еще больше пла-
нируется. Что касается российско-
го сектора, объемы бункеровки на 
рынке Северо-Запада составляют 
около 4 млн тонн, из которых 2 млн 
тонн — мазут (по сути, запрещен-
ный на Балтике с 2015 года). До кон-
ца текущего года санкции по отно-
шению к судам, нарушающим тре-
бования МАРПОЛ, оставлены Евро-
комиссией на рассмотрение адми-
нистрации каждого конкретного 
порта, и российские судовладель-
цы используют мазут на свой страх 
и риск. Но со следующего года систе-
ма наказаний за «грязное» топливо 
для гражданских судовладельцев бу-
дет унифицирована и введена в дей-
ствие вплоть до ареста судна. Задача, 
стоящая сегодня перед российским 
государством,— не упустить воз-
можности, открывающиеся на ми-
ровом и региональном — балтий-
ском — рынках, быть в тренде сов-
ременных экологических новаций.

Сегодня в Балтийском бассейне 
реализуется ряд проектов по созда-
нию терминалов СПГ, а лидер рос-
сийского бункерного рынка «Газ-
промнефть Марин Бункер» объяви-
ла о запуске пилотного проекта по 
строительству малотоннажного бун-
керовщика СПГ для работы в портах 
РФ. Как отмечают в «Газпром нефти», 
схема заправки «борт-в-борт» имеет 
свои преимущества: гибкость в от-
ношении места и времени прове-
дения бункерной операции (в том 
числе на рейде), высокая скорость 
передачи топлива в принимающее 
судно, возможность одновременно-
го проведения грузопассажирских 
и бункерных операций.

В соответствии с требованиями 
администраций балтийских пор-
тов и исходя из потребностей кли-
ентов-судовладельцев первый бун-
керовщик СПГ «Газпром нефти» ле-
дового класса Ice 3 будет обладать 
установкой по сжижению природ-
ного газа и грузовместимостью не 
менее 3 тыс. куб. м СПГ. Как надеют-
ся в компании, проект позволит 
«Газпром нефти» занять ключевые 
позиции по бункеровке судов сжи-
женным природным газом в РФ и 
диверсифицировать линейку реа-
лизуемых топлив в преддверии пла-
нируемого сокращения выпуска ма-
зута в рамках программы модерни-
зации российских НПЗ.

Проект уникален для России, да 
и в мире на данный момент опери-
рует только один такой бункеров-
щик СПГ емкостью 180 куб. м (в пор-
ту Стокгольм), поэтому компания 
прорабатывает различные вариан-
ты сотрудничества с верфями и под-
рядчиками. Поставка судна ожида-
ется в конце 2018 года, старт опе-
рационной деятельности заплани-
рован на 2019 год. По мнению экс-
пертов рынка, развитию бункеров-
ки СПГ прежде всего могла бы посо-
действовать государственная под-
держка судовладельцев по модерни-
зации и переводу судов на сжижен-
ный природный газ. Также необхо-
димы решения по речному тран-
спорту: в ЕС с 2025 года бассейны 
рек Балтийского региона будут на-
ходиться под теми же экологически-
ми ограничениями.

Мария Кутузова

Судовладельцы  
жмут на газ

— регламенты —

Российский бизнес и государственные 
органы ведут сегодня активную работу 
по актуализации законодательства в об-
ласти промышленной безопасности. 
 Регулирование в этой сфере переходит 
на риск-ориентированный подход, на-
правленный на устранение избыточных 
административных барьеров и создание 
стимулов для модернизации отечест-
венной промышленности.

Нормативное регулирование отечест-
венных НПЗ сформировалось еще в сере-
дине прошлого века путем обобщения ру-
ководств по эксплуатации импортируемых 
установок по переработке нефти. Так назы-
ваемое предписывающее регулирование не 
учитывало появления новых технологиче-
ских решений. «В рамках четырехсторонних 
соглашений между нефтяными компания-
ми, Ростехнадзором, ФАС и Минэнерго мы 
ведем масштабную модернизацию наших 
нефтеперерабатывающих заводов, вводим 
в строй новые современные комплексы — 
безопасные, эффективные и экологичные, 
внедряем новое, суперсовременное обору-
дование на производствах. Но реализация 
каждого проекта новой установки на НПЗ за-
частую вступала в противоречие с устарев-
шими законодательными нормами, созда-
вавшимися еще в 80-е годы прошлого ве-
ка»,— рассказывает глава департамента про-
изводственной безопасности «Газпром неф-
ти» Олег Николаенко.

Не так давно был совершен настоящий 
прорыв: в действующее законодательство 
в области промышленной безопасности и 
практику контрольно-надзорной деятель-
ности Ростехнадзора был внедрен риск-ори-

ентированный подход. Он основан на мето-
дологии анализа риска и позволяет оптими-
зировать методы и частоту проверок со сто-
роны регуляторов с учетом степени риска 
контролируемых объектов. В 2013 году по 
инициативе нефтяных и металлургических 
компаний в 116-ФЗ «О промышленной без-
опасности...» были внесены поправки, по-
зволяющие использовать риск-ориентиро-
ванный подход при проектировании, стро-
ительстве и эксплуатации промышленных 
объектов. И если раньше процессы строи-
тельства опирались на нормативы, не всег-
да учитывавшие возможность применения 
актуальных технических решений, что дела-
ло строительство более дорогим, а установ-
ки по переработке нефти — менее эффектив-
ными, то теперь при проектировании учи-
тываются объективные требования безопас-
ности, основанные на конкретных ситуаци-
ях и современных технологиях.

«В рамках внедрения риск-ориентиро-
ванного подхода по инициативе Ростехнад-
зора и ряда нефтегазовых компаний обнов-
лена нормативно-методическая база анали-
за риска, гармонизированная с зарубежны-
ми аналогами. Основные задачи на перспек-
тиву связаны со сбором необходимой ин-
формации и обучением квалифицирован-
ных экспертов в области анализа риска, что 
особенно важно для внедрения новых тех-
нологий для объектов нефтегазового ком-
плекса»,— рассказывает Михаил Лисанов, 
директор Центра анализа риска ЗАО «Науч-
но-технический центр исследований про-
блем промышленной безопасности».

Новый подход к промбезопасности пред-
полагает переход от предписывающего регу-
лирования к целеустанавливающему. Глав-
ным критерием становятся показатели без-

опасности, а не организационно-техниче-
ские параметры производства. Это позволя-
ет повысить уровень безопасности отрасли 
до лучших мировых образцов, а главное — 
проектировать и эксплуатировать производ-
ства переработки нефти и газа, нефтехимии 
и газохимии исходя из технологической ра-
циональности, экономической и энергети-
ческой эффективности. «Газпром нефть» про-
вела большую совместную работу с Ростех-
надзором по созданию федеральных норм 
и правил, основанных на риск-ориенти-
рованном подходе. Этому предшествовало 
тщательное тестирование. По ряду проек-
тов применение механизма оценки рисков 
дает 30-процентную экономию — с учетом 
изменившейся макроэкономической ситуа-
ции это серьезный эффект для нефтегазовых 
компаний»,— утверждает Олег Николаенко.

После внесения соответствующих изме-
нений в 116-й закон Ростехнадзор совмест-
но с нефтегазовыми и металлургическими 
компаниями разработал новые документы и 
правила, которые заменили действовавшие 
до сих пор устаревшие требования. К приме-
ру, отрасли предложен новый тип документа 
— руководство по безопасности, в котором 
предусмотрены и закреплены одобренные 
Ростехнадзором лучшие зарубежные и рос-
сийские практики и методики проведения 
анализа риска на промышленных объектах.

В рамках 116-ФЗ все опасные производ-
ственные объекты по признаку степени ри-
ска разделены на четыре класса, где первый 
класс — это предприятия, к которым относят-
ся и нефтеперерабатывающие заводы. По от-
ношению к ним Ростехнадзор применяет са-
мый жесткий контроль. При этом ведомство 
нацелено на введение онлайн-мониторинга 
целого ряда процессов. «Ростехнадзор завер-

шает значимый разворот от жесткого пред-
писывающего регулирования к полноценно-
му риск-ориентированному подходу к регу-
лированию безопасности. Существенно бы-
ли изменены устаревшие правила, лишь кос-
венным образом связанные непосредствен-
но с обеспечением безопасности. В результа-
те устранены формальные требования, что 
придало новым правилам значительную 
гибкость. Созданная целостная система ме-
тодик и критериев обоснования безопасной 
эксплуатации объектов обеспечила необхо-
димым математическим аппаратом проведе-
ние анализа и оценку риска, что гарантирует 
снижение рисков до приемлемых значений 
для каждого конкретного проектного реше-
ния»,— отмечает Рафаэль Усманов, генераль-
ный директор Союза специалистов промыш-
ленной и экологической безопасности.

В 2014 году «Газпром нефть» реализо-
вала пилотный проект на одном из своих 
НПЗ, чтобы проверить, насколько механизм 
оценки риска применим на практике. На 
аппаратной одного из крупных производ-
ственных комплексов, где находятся при-
боры управления с высоким уровнем авто-
матизации процессов — риск для людей там 
практически сведен к нулю, в соответствии 
с требованиями Ростехнадзора была прове-
дена оценка риска, по итогам которой под-
готовили обоснование безопасности, ре-
зультаты которого подтвердила экспертиза 
промбезопасности. «По существующим пра-
вилам эта аппаратная должна быть исполне-
на во взрывозащищенном исполнении, что 
удорожает проект строительства комплекса 
на полмиллиарда рублей. На основе матема-
тических расчетов была доказана нецелесо-
образность исполнения такого рода аппарат-
ной по бункерному типу. Однако из-за того 

что все наши промышленные предприятия 
регулируются еще и градостроительным ко-
дексом и обоснование безопасности не вхо-
дит в перечень проектной документации 
для Минстроя и ЖКХ, наши обоснования не 
были приняты. Мы надеемся, что это межве-
домственное противоречие в соответствии с 
поручением президента и правительства РФ 
будет в ближайшее время устранено»,— от-
мечает Олег Николаенко.

По словам Александра Гражданкина, за-
ведующего отделом количественной оценки 
риска Научно-технического центра исследо-
ваний проблем промышленной безопасно-
сти, без рутинной работы по предупрежде-
нию аварийности и травматизма любые по-
ложительные результаты экономического 
роста могут быстро «потрачены» на ликви-
дацию их негативных последствий. «Нормы 
безопасности малоэффективны без активно-
го согласия на принятие ограничений. Реаль-
ные системы ее обеспечения создаются и об-
служиваются, только если обнаружились су-
щественные опасности и осознана серьез-
ность угроз, которые могут быть «обезвреже-
ны» целостной системой установления, ис-
полнения ограничительных норм и санкций 
за их нарушение. Сегодня необходим не по-
пулистский отказ от проверок, а инвентари-
зация опасностей и принятие адекватных им 
новых мер обеспечения безопасности: уста-
новление адаптированных норм, гибрид-
ный контроль и надзор за их исполнением, 
жесткие санкции за неисполнение. Риск-ори-
ентированный подход к обеспечению про-
мышленной безопасности призван сформи-
ровать 

”
дорожную карту“ безопасной модер-

низации российской промышленности»,— 
утверждает Александр Гражданкин.

Мария Кутузова

Ориентир — оценка риска
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— импортозамещение —

В сентябре глава «Газпром нефти» 
Александр Дюков и губернатор Ом-
ской области Виктор Назаров под-
писали соглашение о развитии 
производства российских катали-
заторов для нефтеперерабатываю-
щей отрасли. Областное правитель-
ство поможет нефтекомпании со-
здать комплекс по выпуску катали-
заторов каталитического крекинга 
и новых модификаций катализато-
ров гидроочистки и гидрокрекин-
га, необходимых для вторичной пе-
реработки нефти. Предполагает-
ся, что общий объем инвестиций в 
проект превысит 11 млрд руб. Ин-
вестору будет снижена ставка по на-
логу на прибыль (до 13,5%) и нало-
гу на имущество (до 0,01%) для но-
вых производств катализаторов. 
Начало строительства комплекса 
запланировано на 2017 год, завер-
шение — в 2025 году. Проектный 
институт ОАО «ВНИПИнефть» (Мо-
сква) уже завершил разработку ТЭО 
проекта нового производства ката-
лизаторов.

Каталитический крекинг — 
один из важнейших процессов, по-
вышающий глубину и эффектив-

ность переработки нефти. С помо-
щью технологии гидроочистки из 
моторных топлив удаляются се-
ра и азотсодержащие соединения, 
что снижает вредное воздействие 
на окружающую среду и позволяет 
обеспечить производство бензина 
стандарта «Евро-5». Использование 
другого вторичного процесса пере-
работки — гидрокрекинга — позво-
ляет получать высококачественное 
моторное топливо в том числе из 
сырья, которое ранее использова-
лось исключительно в производст-
ве темных нефтепродуктов.

«Газпром нефть» уже с 2010 го-
да выпускает на Омском нефтепе-
рерабатывающем заводе современ-
ные катализаторы каткрекинга, со-

зданные в партнерстве с Институ-
том проблем переработки углево-
дородов СО РАН (Омск). Сейчас это 
основное производство такой про-
дукции в России, его мощность — 
3 тыс. тонн катализаторов каткре-
кинга в год. Большую часть спроса 
на катализаторы российские НПЗ 
на данный момент обеспечивают 
за счет импорта. Новый производ-
ственный комплекс к 2025 году бу-
дет выпускать до 21 тыс. тонн про-
дукции: 15 тыс. тонн катализаторов 
каталитического крекинга и 6 тыс. 
тонн катализаторов гидропроцес-
сов. Именно таков сейчас россий-
ский спрос на эту продукцию, в 
дальнейшем потребление будет ра-
сти. При этом 70% необходимой про-

дукции закупается на мировом рын-
ке, основные доли которого принад-
лежат крупнейшим производите-
лям Grace, Albemarle и BASF.

Научный руководитель Институ-
та катализа Сибирского отделения 
РАН академик Валентин Пармон от-
мечал в интервью 

”
Ъ“, что «атомную 

бомбу умеют сегодня изготавливать 
девять стран в мире, а важнейшие 
промышленные катализаторы пол-
ного цикла переработки для хими-
ческих производств — всего семь». 
По его данным, уровень зависимо-
сти некоторых отраслей отечест-
венной промышленности от им-
портных катализаторов достигает 
100%. «В частности, с этим связано 
недавнее подорожание дизельного 
топлива. Производство современ-
ных видов дизельных топлив требу-
ет использования каталитических 
процессов. Все эти процессы в мире 
разрабатывались и внедрялись уже 
в постсоветское время, поэтому Рос-
сию они обошли стороной»,— объ-
яснил господин Пармон. При этом 
организаций, способных сегодня 
разработать новый катализатор и 
довести его до промышленного ис-
пользования, осталось совсем нем-
ного. Если в СССР разработкой ката-

лизаторов занимались почти 90 от-
раслевых и академических инсти-
тутов, из которых около 10 разраба-
тывали промышленные катализато-
ры, то сейчас в России это под силу 
всего трем институтам — в Красно-
даре, Омске и Новосибирске.

Помогать «Газпром нефти» в со-
здании новых катализаторов будут 
крупнейшие российские научно-ис-
следовательские центры в области 
каталитических процессов — Инсти-
тут катализа им. Г. К. Борескова (Но-
восибирск) и Институт проблем пе-
реработки углеводородов (Омск). По-
мимо научной поддержки институ-
ты должны обеспечить техническую 
помощь потребителям катализатор-
ной продукции завода при ее экс-
плуатации, а также разработать про-
граммы обучения персонала произ-
водства катализаторов. В свою оче-
редь, Омский НПЗ сможет прово-
дить экспертизы и испытания ка-
тализаторов гидрогенизационных 
процессов на пилотных установках 
института. А для испытаний катали-
заторов каталитического крекинга 
приобретена собственная пилотная 
установка. Патентные права на но-
вые виды катализаторов будут при-
надлежать Омскому НПЗ.

В «Газпром нефти» отмечают, что 
по качеству российская продук-
ция превосходит западные анало-
ги. Главный технолог Омского НПЗ 
Дмитрий Храпов уверен, что ком-
пания сможет потеснить американ-
скую Grace, которая занимает боль-
ше половины мирового рынка ка-

тализаторов для нефтепереработ-
ки. В перспективе «Газпром нефть» 
планирует обеспечить катализато-
рами с Омского НПЗ не только рос-
сийские нефтезаводы, Белоруссию 
и Казахстан, но и страны дальнего 
зарубежья.

«Единственная проблема, суще-
ствовавшая до последнего момента: 
оборудование, на котором мы сей-
час производим катализаторы, не 
новое, поэтому себестоимость, мо-
жет быть, была чуть выше. Но со сни-
жением стоимости рубля можно сме-
ло сказать, что и по критерию 

”
цена“ 

мы также лучше, чем наши запад-
ные конкуренты»,— отмечал пред-
седатель правления «Газпром нефти» 
Александр Дюков. По его словам, с 
точки зрения стоимости катализато-
ры компании также более эффектив-
ны за счет большего срока службы.

Глава исследовательской компа-
нии Small Letters Виталий Крюков 
говорит, что проект расширения 
мощностей по выпуску российских 
катализаторов сейчас наиболее ак-
туален в рамках государственной 
программы импортозамещения. 
Эксперт отмечает, что в перспекти-
ве крупным рынком сбыта этой про-
дукции станет и Казахстан, который 
начал переводить свои производст-
ва на новые экологические нормы 
позже, чем Россия. Также компания 
сможет экспортировать катализато-
ры в дальнее зарубежье, что выгодно 
при сохранении нынешнего соотно-
шения рубля и доллара.

Ольга Дука

Катализатор для всей страны
Компания «Газпром нефть» расширит производство катализаторов, необходимых для выпус
ка высококачественного моторного топлива. К 2025 году на Омском НПЗ «Газпром нефти» 
планируется производить до 21 тыс. тонн катализаторов в год. Инвестиции в проект составят 
более 11 млрд руб. Компания рассчитывает не только полностью обеспечить потребности 
российского рынка, но и выйти на зарубежный.

— госрегулирование —

В середине 2015 года была отме
нена обязательная сертификация 
топливозаправочных комплексов 
(ТЗК) в аэропортах. Ответствен
ность за качество керосина, ко
торым заправляются самолеты, 
теперь лежит на авиакомпаниях. 
Перевозчики независимо друг 
от друга разрабатывают собст
венные требования к топливу, 
крупные операторы рынка пред
лагают узаконить и так использу
емые в России международные 
стандарты, а также создать неза
висимую структуру, контролиру
ющую их соблюдение.

Поставщики топлива опирают-
ся на опыт европейского рынка, где 
также нет обязательного государст-
венного регулирования деятельнос-
ти ТЗК. Проверкой качества услуг 
авиатопливных операторов зани-
мается независимая организация — 
Международный комитет по каче-
ству топлива (IFQP), входящий в Ме-
ждународную ассоциацию воздуш-
ного транспорта (IATA). Постоянное 
членство в ассоциации имеют круп-
нейшие авиакомпании мира — все-
го более 300 перевозчиков, в том чи-
сле российские, а также крупней-
шие авиатопливные операторы из 
числа российских ВИНК. Эксперты 
IFQP проводят регулярную провер-
ку топливозаправочных комплек-
сов и предоставляют данные в за-
крытом формате авиакомпаниям—
членам IATA.

Олег Пантелеев, эксперт компа-
нии «Авиапорт», отмечает, что круп-
ные ВИНК, занимающиеся заправ-
кой авиатопливом, дорожат своим 
именем и если у них не будет при-
знания IATA, то, несмотря на то что 
для РФ сертификация необязатель-
на, они могут потерять междуна-
родных клиентов, летающих в Рос-
сию. «Для крупных нефтекомпаний 
и других поставщиков разумнее ра-
ботать с IATA, что станет достойным 
знаком качества топлива»,— гово-
рит он. Идею о переходе на миро-
вую систему поддержали и в прави-
тельстве: Минфин предложил пере-
ложить обязанность проверять ка-
чество авиакеросина на поставщи-
ков (НПЗ) и авиакомпании, а так-
же заменить сертификацию ТЗК на 
обязательство оператора аэродро-
ма обеспечивать функционирова-
ние системы управления безопас-
ностью полетов.

Однако эксперты отрасли преду-
преждают, что ситуация с упраздне-
нием сертификации ТЗК, может раз-
виваться и по сценарию, когда игро-
ки рынка перестанут строго соблю-
дать условия хранения топлива и мо-
дернизировать оборудование, руко-
водствуясь собственными интереса-
ми, в первую очередь экономически-
ми. А в отрасли, где качество топлива 
является критическим показателем 
при обеспечении безопасности по-
летов, это недопустимо.

Но перенести европейские стан-
дарты на российскую почву под ко-
пирку сложно. Существуют как впол-
не предсказуемые различия в техно-

логии контроля качества топлива, 
так и логистические проблемы.

Для справки: в странах ЕС при за-
качке в резервуары более двух пар-
тий топлива оно проверяется по 24 
качественным показателям в неза-
висимой лаборатории. А в России 
авиатопливные операторы делают 
экспертизу максимум по 12 показа-
телям и в основном в собственных 
лабораториях.

Такой порядок установлен дейст-
вующими федеральными авиацион-
ными правилами и нормативно-тех-
нической документацией в области 
гражданской авиации. Его можно 
считать исторически сложившимся 
в силу недостаточного количества 
независимых лабораторий в России 
и обширности ее территории.

«Большинство отечественных 
ТЗК полностью соответствуют ме-
ждународным требованиям как в 
части соблюдения технологии рабо-
ты, так и в ведении контрольно-ре-
гистрационной документации, что 
неоднократно подтверждено про-
верками IATA,— отмечает Ирина 
Дайнеко, первый заместитель гене-
рального директора—заместитель 
генерального директора по произ-
водству «Газпромнефть-Аэро». На 
сегодня единственным расхожде-
нием остается порядок в органи-
зации системы контроля качества 
авиационного топлива в независи-
мых лабораториях, как того требу-
ют международные стандарты. Мы 
понимаем, что только единые пра-
вила для всех игроков рынка могут 
в полной мере гарантировать без-
опасность полетов. Решить этот во-
прос можно, создав пул, куда вой-
дут все заинтересованные стороны: 
авиакомпании, производители, по-
ставщики топлива и независимые 
ТЗК. Только совместная работа мо-
жет способствовать изменению су-
ществующей ситуации и полной 
интеграции российской сферы ави-
атопливообеспечения в междуна-
родную систему».

«Газпромнефть-Аэро», авиато-
пливный оператор «Газпром нефти», 
имеет длительный опыт сотрудни-
чества с IFQP. Топливозаправочные 
комплексы компании в крупней-
ших аэропортах России проходят ре-
гулярную проверку представителя-
ми IFQP и имеют самый высокий из 
трех уровней качества авиатопливо-
обеспечения, так называемый статус 
Green (по классификации IATA).

«Пример успешного сотрудниче-
ства с 

”
Газпромнефть-Аэро“ демон-

стрирует готовность российских 
компаний к работе в рамках между-
народных стандартов авиатопливо-
обеспечения,— подчеркивает Пи-
тер Вестфаль, представитель IFQP.— 
Сегодня мы отмечаем повышенное 
внимание к российскому рынку 
авиаперевозок со стороны зарубеж-
ных партнеров. И как организация 
(IATA.— 

”
Ъ“), объединяющая боль-

шинство авиаперевозчиков и аэро-
портов по всему миру, мы поддержи-
ваем внедрение единых междуна-
родных норм в сфере авиатопливо-
обеспечения в России».

Ольга Дука

Авиатопливо  
подгонят  
под стандарт

— экология —

Московский нефтепе
рерабатывающий завод 
(МНПЗ) в Капотне — объ
ект постоянного внима
ния со стороны экологов. 
После начала модерниза
ции производства, пред
приятие сократило объем 
вредных выбросов в нес
колько раз, а к 2020 году 
оно будет воздействовать 
на окружающую среду  
меньше, чем западно
европейские НПЗ.

Справедливости ради на-
до сказать, что промышлен-
ные предприятия уже давно 
не являются главным источ-
ником загрязнения москов-
ского воздуха. На их долю 
приходится лишь 7% выбро-
сов в атмосферу (2% из ко-
торых у МНПЗ), а источни-
ком 93% вредных выбросов 
является автомобильный 
транспорт.

Московский НПЗ — очень 
старый завод: он начал рабо-
тать в 1938 году. Единствен-
ная крупная модернизация 
была произведена в кон-
це 1970-х. Многие полити-
ки и общественные активи-
сты требовали закрыть пред-
приятие.

После перехода завода 
в собственность «Газпром 
нефти» началась новая мас-
штабная модернизация, ин-
вестиции в которую оцени-
вались в 250 млрд руб. Уста-
ревшее оборудование бы-
ло заменено на современ-
ные производственные 
комплексы. Настоящей ре-
волюцией назвал програм-
мы модернизации МНПЗ и 
московский мэр Сергей Со-
бянин. Реконструкция уста-
новки гидроочистки ди-
зельного топлива и бензи-
на, строительство установ-
ки изомеризации легкой 
нафты позволили МНПЗ в 
2013 году полностью перей-
ти на выпуск топлива эколо-
гического класса «Евро-5».

«МНПЗ в существенной 
степени обеспечивает то-
пливную независимость 
столичного региона. Начав 
производство топлива высо-
кого экологического класса, 
завод задал определенный 
уровень конкуренции на мо-
сковском рынке. Переход ча-
сти столичного автопарка на 
топливо 

”
Евро-5“ многократ-

но снизил объем вредных 
выбросов от транспорта»,— 
говорит гендиректор пред-
приятия Аркадий Егизарь-
ян. В выхлопе автомобилей, 
использующих топливо «Ев-
ро-5», содержится в пять раз 
меньше оксида серы и сажи 
в сравнении с выхлопом от 
«Евро-4» и в 50 раз меньше, 
чем от «Евро-2». По подсче-
там специалистов «Газпром 
нефти», после того, как МН-
ПЗ перешел на реализацию 
только топлива класса «Ев-
ро-5», общее поступление за-

грязнений в атмосферу Мо-
сквы снизилось на 7%.

Программа модерниза-
ции завода рассчитана на 
период до 2020 года. В 2011–
2015 годах ликвидирова-
ны открытые очистные со-
оружения и резервуары-на-
копители, вместо них по-
строены новые механиче-
ские очистные сооружения 
закрытого типа. Это позво-
лило сделать сточные воды 
в шесть раз чище. После ре-
конструкции установки по 
производству битума объ-
ем выбросов в атмосферу 
при битумном производст-
ве снизился на 70%. 

«Модернизируя произ-
водство, мы ориентируемся 
на самые современные про-
изводственные и природо-
охранные технологии. Ны-
нешние и будущие показа-
тели завода обязательно со-
поставляются с европейски-
ми аналогами. Мы работаем 
в столице России и понима-
ем, что всегда будем испыты-
вать повышенное внимание 
экспертов и общественности 
к безопасности процессов и 
их воздействию на окружаю-
щую среду. Наша ближайшая 
цель — достижение средне-
европейских стандартов 
производства и экологиче-
ской безопасности»,— гово-
рит Аркадий Егизарьян.

Завод создал комплекс-
ную систему мониторин-
га состояния воздуха, воды 
и геологической среды на 
территории предприятия и 
в его окрестностях. Недале-
ко от МНПЗ — на террито-
рии больницы №49 и в Кузь-
минском лесопарке — рабо-
тают два независимых поста 

контроля атмосферы. Про-
бы воздуха берутся два раза 
в день, также два раза в сутки 
специалисты предприятия 
берут пробы грунтовых вод 
и грунта, которые изучают-
ся в заводской лаборатории.

В октябре Московский 
НПЗ открыл экоинформер 
— на светодиодном экра-
не на здании предприятия 
круглосуточно  отображает-
ся актуальное состояние ат-
мосферного воздуха вокруг 
предприятия: содержание 
оксида углерода, углеводо-
родов группы С1-С10, диок-
сида серы и азота, сульфи-
да водорода и бензола. Уро-
вень содержания в атмос-
ферном воздухе каждого из 
шести соединений отобра-
жается в виде шкалы с от-
метками текущего значе-
ния и предельно допусти-
мой концентрации каждого 
соединения.

По словам руководителя 
департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы Антона 
Кульбачевского, нынешним 
летом не было отмечено су-
щественных превышений 
нормативов содержания се-
роводорода и ряда других 
нежелательных веществ в 
воздухе, в том числе в райо-
нах, прилегающих к МНПЗ. 
«Единичные кратковремен-
ные случаи выхода за пре-
делы нормативов были, но 
в целом ситуация хорошая, 
если сравнивать с предыду-
щими годами»,— говорит го-
сподин Кульбачевский. «За-
вод заинтересован в том, что-
бы быть прозрачным. При-
боры автоматической систе-
мы мониторинга воздейст-

вия на атмосферный воздух 
установлены на объектах, ко-
торые определены 

”
Мосэко-

мониторингом“. Вокруг за-
вода также достаточно сис-
тем, контролирующих каче-
ство воздуха. Сам факт уста-
новки такой системы на 
предприятии нефтеперера-
ботки уникален для России. 
Даже в Европе далеко не все 
нефтезаводы оснащены по-
добным оборудованием»,— 
утверждает заместитель ди-
ректора «Мосэкомониторин-
га» Евгений Никитич.

До 2020 года на МНПЗ за-
планировано осуществить 
несколько проектов в рам-
ках второго и третьего эта-
пов модернизации — смон-
тировать систему газоочист-
ки механических очистных 
сооружений, построить к 
2018 году комбинирован-
ную установку переработки 
нефти «Евро+» и создать био-
логические очистные соору-
жения «Биосфера».

 «Евро+» позволит повы-
сить уровень промышлен-
ной и экологической без-
опасности завода и увели-
чить количество перераба-
тываемой нефти на 19%.«Мы 
ставим задачу по результа-
там программы техниче-
ской модернизации сде-
лать Московский НПЗ луч-
шим нефтеперерабатываю-
щим предприятием в Евро-
пе по качеству продукции, 
энергоэффективности и 
экологическим характери-
стикам. Минимизация воз-
действия производства на 
окружающую среду — при-
оритет» — говорит предсе-
датель правления «Газпром 
нефти» Александр Дюков

Кроме того, МНПЗ начал 
подготовку к реконструк-
ции комплекса каталитиче-
ского крекинга. Цель рекон-
струкции — повышение глу-
бины переработки нефти и 
выхода светлых нефтепро-
дуктов, увеличение объема, 
качества и экологичности 
продукции. В результате ре-
конструкции годовая мощ-
ность установки возрастет 
на 20%, производство 92-го 
бензина «Евро-5» — на 10%, 
производство 95-го бензина 
«Евро-5» — на 4%.

Установка «Биосфера», 
представляющая собой мем-
бранный биореактор, по-
зволит повысить качест-
во очистки стоков, в произ-
водство будет возвращаться 
до 75% отработанной воды. 
«Биосфера» позволит довес-
ти степень очистки сточных 
вод до 98–99% — это показа-
тели качества, соответствую-
щие нормативам рыбохозяй-
ственных водоемов.

До конца текущего де-
сятилетия на заводе так-
же появятся новая установ-
ка очистки сернисто-ще-
лочных стоков и техноло-
гического конденсата, ло-
кальные очистные установ-
ки на пяти основных техно-
логических потоках, авто-
терминал налива бензина 
и дизельного топлива с си-
стемой рекуперации паров 
углеводородов. «По завер-
шении нынешней програм-
мы реконструкции к 2020 
году мы достигнем уров-
ня лучших мировых неф-
теперерабатывающих про-
изводств»,— утверждает го-
сподин Егизарьян.

Мария Кутузова

Столичная атмосфера

ОБЪЕМ ПОТРЕБЛЕНИЯ КАТАЛИЗАТОРОВ В РФ В 2014 ГОДУ (КГ)
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После перехода завода в собственность «Газпром нефти» началась масштабная модернизация МНПЗ,  
инвестиции в которую оценивались в 200 млрд руб.
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нефтепереработка  

— розница —

В 2007 году «Газпром нефти» принадлежало чуть бо-
лее 750 АЗС под разными брендами. Ребрендинг 
и реконструкция сети стали одним из самых мас-
штабных проектов на рынке топливного ритей-
ла. Сейчас сеть АЗС под единым брендом «Газпро-
мнефть» выросла до 1400 станций в России и СНГ 
(Белоруссии, Казахстане, Киргизии, Таджикиста-
не). Действуют единые стандарты работы, контр-
оля качества топлива и обслуживания. На свои АЗС 
«Газпром нефть» поставляет топливо с собствен-
ных НПЗ — Московского, Омского и Ярославско-
го, что обеспечивает потребности значительной 
части Центральной России и Западной Сибири. 
Станции компании действуют под брендами NIS и 
Gazprom в Европе — Сербии, Болгарии, Боснии и 
Румынии. В июле текущего года сеть АЗС «Газпро-
мнефть» была признана лауреатом независимой 
ежегодной премии «Права потребителей и качест-
во обслуживания».

«Сеть АЗС «Газпромнефть» за несколько лет ста-
ла одной из наиболее развитых сбытовых сетей в 
России и продолжает укреплять позиции на роз-
ничном рынке автомобильного топлива, увели-
чив долю реализации в регионах присутствия до 
23,7% в прошедшем году. Рост узнаваемости брен-
да и степени доверия к качеству продукции спо-
собствует достижению стратегических целей се-
ти - стать одним из лидеров по объему розничных 
продаж и эффективности к 2025 году» - отмечает ди-
ректор по региональным продажам «Газпром неф-
ти» Александр Крылов.

Конечно, реализация топлива останется основ-
ным видом бизнеса заправочных сетей, и в этой 
сфере качество — главный приоритет. Первый ви-
це-президент ГК «Автоспеццентр» Алексей Тузов и 
региональный директор Русского автомотоклуба 
Николай Степанов сходятся во мнении, что россий-
ский розничный рынок топлива сегодня ничем не 
уступает зарубежному ни по качеству топлива, ни 
по технологиям АЗС, а создание премиальных ма-
рок бензинов и развитие газовых заправок будут 
в ближайшее время наиболее перспективными 
направлениями. Еще в 2011 году «Газпром нефть» 
вывела на рынок свою премиальную марку G-
Drivе 95, а в 2013-м — G-Drive 98. Топливо, прошед-
шее тестирование на спортивных болидах в гонках 
на выносливость FIA WEC, стало ассоциироваться в 
сознании потребителей с автоспортом и динамич-
ным образом жизни, и в 2013 году, по данным ис-
следовательской компании Nielsen, G-Drive вошел 
в тройку самых известных розничных брендов рос-
сийского топливного рынка. Сейчас доля G-Drive в 
продажах бензина с октановым числом 95 на АЗС, 
реализующих его, составляет 30%. В целом в 2014 
году объем продаж G-Drive вырос на 34% по сравне-
нию с 2013 годом. В 2015 году после ряда пилотных 
проектов по разработке нового «дизеля» 550 АЗС 
«Газпромнефть» в Сибири и на Урале начали реали-
зацию улучшенного топлива «Дизель Опти».

Для сопутствующего бизнеса сети выбрана стра-
тегия, в соответствии с которой продажа сопутст-
вующих товаров на заправках «Газпромнефть» 
должна не только сделать эти АЗС более привлека-
тельными для клиентов, но и стать эффективным 
розничным бизнесом. К 2020 году доля продаж не-
топливных товаров и услуг должна вырасти в не-

сколько раз, а доход от сопутствующего бизнеса 
должен покрывать значительную часть операци-
онных затрат розницы. В 2014-м выручка от прода-
жи сопутствующих товаров и услуг увеличилась на 
29% по отношению к 2013 году, при этом наиболь-
ший прирост произошел в сегменте кафе. На АЗС 
«Газпромнефть» услугами Drive Cafe пользуются от 
30% до 50% клиентов.

Помимо дополнительных сервисов развивают-
ся и технологии. На всех новых АЗС «Газпромнефть» 
устанавливается современное технологическое 
оборудование, которое позволяет обеспечить высо-
кий уровень экологической и промышленной без-
опасности. Станции оснащены системами рекупе-
рации паров, двустенными резервуарами, не допу-
скающими попадания нефтепродуктов в грунт, ав-
томатическими системами пожарной сигнализа-
ции и пожаротушения, очистными сооружениями 
ливневой канализации. На АЗС контролируется ка-
чество воздуха и состояние почвы.

По формату станций эксперты прогнозируют 
рост числа небольших станций в мегаполисах и 
большеформатных — на трассах. По мнению ком-
мерческого директора ООО «Газэнергосеть розни-
ца» Андрея Курипко, сегодня, когда цены на топли-
во на рынке везде примерно одинаковые, в конку-
рентной борьбе можно выиграть, лишь подстраи-
ваясь под конкретные нужды каждой группы кли-
ентов. Сейчас в Москве, Петербурге, Новосибирске 
и Омске действует более 34 автоматических стан-
ций (ААЗС) «Газпромнефть», и этот формат считает-
ся одним из наиболее перспективных и удобных 
в условиях плотной городской застройки. Эффек-
тивность работы ААЗС связана с высокой скоро-
стью заправки, что ведет к большей пропускной 
способности. Уже сейчас автоматические станции 
реализуют в среднем на 30% топлива больше, чем 
обычные АЗС. До конца года планируется открыть 

еще девять автоматических АЗС «Газпромнефть». 
В подтверждение версии о перспективности трас-
сового формата сеть «Газпромнефть» в текущем го-
ду открыла в Новосибирской области на трассе 
М52 придорожный комплекс, в который помимо 
автозаправок входят ресторан для взрослых и де-
тей, круглосуточная охраняемая парковка, комна-
та отдыха, детский игровой уголок, душевые и пра-
чечная. Также на этой АЗС оборудованы отдельные 
скоростные дизельные колонки для большегруз-
ного транспорта.

Есть версии и о более отдаленных перспективах 
развития заправок. Так, руководитель направле-
ния компании FM Logistic Александр Дьяконов счи-
тает, что переоснащение АЗС в будущем потребует-
ся в связи с ожидаемым появлением машин-беспи-
лотников. Президент Международного энергетиче-
ского центра Европейского университета Санкт-Пе-
тербурга Шамиль Еникеев полагает, что АЗС в буду-
щем будет представлять собой симбиоз парковка-
заправка, интегрированный в торговые и сервис-
ные центры. «Сегодня крупные автопроизводите-
ли закладывают в новые модели Wi-Fi на борту, ав-
топилоты, возможность интеграции в городские 
транспортные сети и все больше превращают ав-
томобили в 

”
передвижной компьютер“. Соответст-

венно, и на заправке в будущем все будет высоко-
технологично, максимально автоматизировано, с 
расчетами в одно касание и минимумом телодви-
жений, попутно с походом в супермаркет или ки-
но — примерно так, как иногда на АЗС вам мимохо-
дом протирают стекла авто. Функционировать за-
правки будут по принципу all inclusive»,— говорит 
он. При этом все опрошенные специалисты сходят-
ся в одном: преимущество на рынке будут иметь 
вертикально интегрированные нефтяные компа-
нии, располагающие собственным производством, 
имеющие большие возможности для экстенсивно-
го расширения, инновационных исследований и, 
в конце концов, для маневра в сложных экономи-
ческих условиях.

Заправка на будущее
Качество топлива и его цена — важные факторы, влияющие на выбор сети АЗС. При этом совре-
менная станция не просто позволяет заправить автомобиль топливом, а представляет собой вы-
сокотехнологичный комплекс с магазином, кафе, Wi-Fi, подкачкой шин, банкоматом, терминалом 
оплаты и другими дополнительными услугами. Как развивается сеть АЗС «Газпромнефть» и куда 
движется автозаправочный рынок России, выясняла корреспондент Ляйсан Юмагузина.

В 2011 году «Газпром нефть» вывела на рынок премиальную  
марку бензина G-Drivе 95, а в 2013-м —  G-Drive 98
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— госрегулирование —

Индустрия смазочных материалов — один из 
самых конкурентных сегментов на рынке неф-
тепродуктов. В прошлом году на российском 
рынке было реализовано 1,6 млн тонн масел, 
из которых 500 тыс. тонн — импортная про-
дукция. По итогам 2015 года эта цифра суще-
ственно изменится в сторону снижения им-
портных поставок.

Компания «Газпром нефть» выпускает практи-
чески все виды масел: 60% ее производства при-
ходится на промышленные масла, 35% — на мо-
торные, остальное — на технические жидкости. В 
прошлом году решение о полном переходе на про-
дукцию «Газпром нефти» принял Сибирский дело-
вой союз, холдинг, в который входят компании, 
занимающиеся добычей и переработкой угля, ма-
шиностроительные, вагоноремонтные и химиче-
ские заводы. Группа компаний «Газпром» также 
является одним из крупных промышленных по-
требителей смазочных материалов, производст-
ва «Газпром нефти».

В рамках реализуемой федеральной програм-
мы компания заключила с администрацией ряда 
российских регионов соглашения о содействии 
импортозамещению моторных масел и смазоч-
ных материалов.

По словам Дмитрия Леонова, заместителя ге-
нерального директора ООО «ЛЛК-Интернешнл» 
(крупного поставщика смазочных материалов), 
изменения на российском рынке видны прежде 
всего в сегменте потребления качественных ин-
дустриальных масел. «На фоне девальвации ру-
бля отечественные производители обрели вто-
рое дыхание. Предприятия, ранее с недовери-
ем относившиеся к российскому производите-
лю, сегодня сами выходят с инициативой заме-
ны импортной продукции на отечественную. 
В сложившейся ситуации покупатели были вы-
нуждены считать деньги. Неплохая тенденция 
наблюдается и в сегменте потребления синтети-
ческих масел для легкового транспорта. Зафик-
сирован серьезный рост продаж, опять же свя-
занный с резким изменением цен на импорт-
ные масла. Мы рассчитываем и далее расти в 

этом сегменте, который является основным для 
компании»,— отмечает господин Леонов.

Основой для производства любой масля-
ной продукции являются базовые масла, один 
из продуктов переработки нефти. Сейчас объ-
ем импорта базовых масел находится на уровне 
0,4 млн тонн в год, экспорт составляет пример-
но 1,1 млн тонн в год. В нашей стране выпуска-
ются так называемые масла первой группы, а за 
рубежом закупаются продукты более высокой 
очистки — второй и третьей групп. По словам ге-
нерального директора ООО «Газпромнефть—сма-
зочные материалы» Александра Трухана, Россия 
даже в кризис остается единственным развива-
ющимся рынком в Европе. «Это привлекатель-
ный для всех международных игроков рынок. В 
стране существует огромная потребность в созда-
нии мощностей для выпуска масел второй и тре-
тьей групп»,— утверждает господин Трухан. Но 
российские масла второй-третьей групп, счита-
ют производители, смогут успешно продаваться 
на международных рынках, только если будут со-
зданы условия для конкуренции по цене.

Создание этих условий — вопрос госрегулиро-
вания. Ранее нефтяным компаниям удалось убе-
дить правительство в том, что экспортная пошли-
на на масла и темные нефтепродукты должна быть 
разной. Зимой 2014 года руководители «Газпром 
нефти», ЛУКОЙЛа и «Татнефти» просили установить 
ставку вывозных пошлин на масло в пределах 20%, 
что стимулировало бы инвестиции в производство 
масла. Правительство не полностью удовлетвори-
ло требования нефтяников: к 2017 году вывозная 
пошлина на масло составит 30%. Высокий размер 
пошлин может оказать серьезное негативное вли-
яние на развитие технологий, налаживание мас-
штабного производства в РФ масел второй и треть-
ей групп, необходимых для производства высоко-
технологичной продукции. В «Газпром нефти» ут-
верждают: только при фискальных преференциях 
(по экспортной пошлине) на масла второй-третьей 
групп относительно дизельного топлива можно бу-
дет говорить о стабильности возврата инвестиций 
в организацию их производства в РФ.

Помимо пошлин еще одним препятствием для 
развития производства могут стать экологиче-

ские сборы. Со следующего года они будут повы-
шены в три раза и составят 3,4 тыс. руб. за тонну.

В техническом регламенте Таможенного сою-
за не содержатся нормы, регулирующие качество 
продукции, но есть положения, регулирующие ее 
безопасность. В частности, в документе устанав-
ливаются требования к отработанной продукции. 
В соответствии с регламентом, при создании ко-
торого использовались положения директив ЕС, 
продавцы несут ответственность не только за ре-
ализацию продукции, но и за все ее обращение 
на рынке. Отработанная продукция должна быть 
сдана на пункты сбора для подготовки к последу-
ющей переработке и утилизации. Сегодня необ-
ходимо создание таких условий, которые будут 
способствовать повышению экологической от-
ветственности производителей масел и стимули-
ровать развитие переработки.

«Сжигать отработанное масло экологически 
вредно, а вывозить российские отходы для даль-
нейшей переработки за рубеж экономически не-
рентабельно. Сегодня рынок наводнен нелегаль-
ными сборщиками и посредниками, которые со-
бирают отработанные масла у сервисных цент-
ров, где аккумулируется львиная доля масел, и пе-
репродают их на сжигание. Всем понятно: нала-
живание системы регенерации смазочных мате-
риалов необходимо. Но цивилизованный путь — 
это системное налаживание процедуры сбора и 
переработки отработанных масел, а здесь сущест-
вует множество пока не разрешенных вопросов. В 
том числе как собирать. Как мотивировать потре-
бителя к сдаче отработанного масла в официаль-
ные пункты сбора? К тому же необходимы норма-
тивная база, а также ввод в строй дополнительных 
современных мощностей для регенерации отра-
ботанного масла. Без качественной системной 
проработки комплекса этих вопросов, а также по-
этапного установления норматива сбора начиная 
с 5% с дальнейшим постепенным его повышени-
ем (по мере строительства в стране новых мощно-
стей по регенерации масел) ввод экологического 
сбора может привести лишь к повышению цен на 
рынке и дополнительному стимулированию ин-
фляции»,— отмечают в «Газпром нефти».

Мария Кутузова

Импортозамещение по маслу

— профориентация —

Процесс модернизации россий-
ской нефтеперерабатывающей 
отрасли заставил вузы пересмо-
треть свои подходы к подготов-
ке кадров. Однако уровень под-
готовки специалистов в учебных 
заведениях все еще отстает от 
потребностей рынка. Компания 
«Газпром нефть» решает эту про-
блему, создавая в регионах при-
сутствия полный цикл подготовки 
специалистов начиная со школь-
ной скамьи.

Инвестиционное партнерст-
во — так называется новый прин-
цип сотрудничества компании «Газ-
пром нефть» с учебными заведени-
ями. Это не спонсорство, при ко-
тором все отношения компании и 
образовательного заведения огра-
ничиваются перечислением денег. 
Партнерство предполагает участие 
спонсора непосредственно в учеб-
ном процессе. Разумеется, в своих 
интересах. Например, в Омской об-
ласти компания реализует образо-
вательную программу «Школа-СУЗ/
ВУЗ-ОНПЗ», в рамках которой в шко-
лах города открыты инженерные 
классы, оснащенные современны-
ми учебными комплексами для ка-
бинетов химии и физики. По сло-
вам проректора ОмГТУ Александра 
Мышлявцева, работа со школами 
дает результат: прошлогодний на-
бор в вуз показал, что уровень аби-
туриентов стал намного выше. При 
выборе партнеров «Газпром нефть» 
исходит из таких критериев как 
прогноз потребностей в выпускни-
ках определенных направлений 
подготовки, рейтинг учебного за-
ведения, квалификация препода-
вательского состава. Магистерские 
программы компании уже открыты 
в Московском физико-техническом 
институте, Санкт-Петербургском 
государственном политехническом 
университете Петра Великого, Тю-
менском государственном архитек-
турно-строительном университете. 
Отдельное направление работы — 
развитие системы дуального обра-
зования и создание базовых кафедр 
«Газпром нефти» в регионах присут-
ствия компании.

Дуальное образование — это си-
стема подготовки студентов по вы-
бранной профессии одновременно 
в двух учреждениях: с одной сторо-
ны, в учебном заведении — универ-
ситете, институте, а с другой сторо-
ны — на производстве, то есть соче-
тание обучения теории и практиче-
ской подготовки. Учреждения явля-
ются партнерами.

Для студентов базовых кафедр 
разрабатываются программы при-
кладного бакалавриата и магистра-
туры, а на предприятиях создает-
ся учебная база для приобретения 
практических навыков по будущей 
профессии.

Особенностью новых обучаю-
щих программ является практико-
ориентированность — они занима-
ют не меньше 50% учебного време-
ни, а также углубленное изучение 
профильных дисциплин на основе 
новейших технологий, ориентация 
на реальные потребности компа-
нии. Выгода всех участников парт-
нерства от сотрудничества очевид-
на: компания приобретает высо-
коквалифицированных специали-
стов, вуз повышает уровень подго-
товки, обновляет материально-тех-
ническую базу, а выпускники полу-
чают работу на предприятиях «Газ-
пром нефти».

Кафедры уже созданы в РГУ неф-
ти и газа им. И. М. Губкина и Омском 
государственном техническом уни-
верситете (ОмГТУ), причем в послед-
нем базовую кафедру возглавляет 
Олег Белявский, директор Омско-
го нефтеперерабатывающего заво-
да «Газпром нефти».

«Два ключевых компонента успе-
ха бизнеса — это технологии и лю-
ди. Технологии можно приобрести 
— говорит Олег Белявский.— Под-
готовку же сотрудников, чей уро-
вень квалификации позволяет ре-
шать задачи управления высоко-
технологичным производством, 
мы ведем системно и планомерно. 
Профориентационную работу на-
чинаем в старших классах, помо-
гаем школьникам углубленно из-
учать профильные предметы. Сле-
дующая ступень — базовая кафе-
дра 

”
Газпром нефти“ в Омском госу-

дарственном техническом универ-
ситете. Специальная программа об-
учения, разработанная преподава-
телями университета совместно со 
специалистами Омского НПЗ, соче-
тает углубленную теоретическую 
подготовку с отработкой компетен-
ций, необходимых для предприя-
тий нефтепереработки. Здесь же ве-
дется обучение персонала завода и 
дочерних обществ по программам 

Ростехнадзора. Для усиления теоре-
тической подготовки работников 
открыт учебный центр. Созданная 
платформа позволяет нам органи-
зовать эффективное обучение на ба-
зе современных образовательных 
технологий».

Образовательная программа 
«прикладного бакалавриата» — ба-
зовая кафедра «Газпром нефти» — 
была создана в Омском государст-
венном техническом университе-
те в 2014 году. Кафедра ведет подго-
товку студентов по трем направле-
ниям: «Машины и аппараты хими-
ческих производств», «Химическая 
технология природных энергоно-
сителей и углеродных материалов», 
«Системы и технические средства 
автоматизации и управления» и по 
магистерской программе «Автома-
тизация технологических процес-
сов и производств». По словам Оле-
га Белявского, в проект подготов-
ки кадров для нефтеперерабатыва-
ющей отрасли было вложено более 
40 млн руб.

Больше половины учебного пла-
на базовой кафедры составляют 
практические занятия студентов на 
производстве. На Омском нефтепе-
рерабатывающем заводе был создан 
уникальный учебно-технический 
полигон на базе установки, выве-
денной из эксплуатации. Учебный 
полигон оснащен реальным обору-
дованием и современными обучаю-
щими тренажерными системами — 
имитаторами работы оборудования 
и симуляторами технологических 
процессов. Каждый студент базовой 
кафедры имеет возможность участ-
вовать в стипендиальной програм-
ме «Газпром нефти» и проходить 
оплачиваемую практику на пред-
приятиях компании. А по оконча-
нии вуза выпускники базовой ка-
федры получают возможность рабо-
тать на НПЗ компании в России — 
Омске, Москве и Ярославле, а также 
в сербской компании «Нефтяная ин-
дустрия Сербии» (НИС), в которой 
«Газпром нефть» является контроли-
рующим акционером.

В ближайшие шесть лет «Газ-
пром нефть» планирует инвестиро-
вать в образовательные програм-
мы в Омской области более 270 млн 
руб. Средства будут направлены на 
оснащение образовательных учре-
ждений, формирование премиаль-
ного и стипендиального фондов 
для студентов и преподавателей. 
Также компания намерена финан-
сировать практику стажировки сту-
дентов и преподавателей, помогать 
школам в организации классов с 
углубленным изучением естествен-
ных наук. По словам партнера ком-
пании «ЭКОПСИ Консалтинг» Миха-
ила Балакшина, инвестиции в обра-
зование в нефтяном бизнесе явля-
ются сегодня мировым трендом.

«В этом году наша компания про-
водила исследование среди круп-
нейших нефтегазовых компаний 
мира по приоритетным направ-
лениям работы с персоналом,— го-
ворит он.— Результаты показали, 
что наибольший в последние два 
года рост был достигнут именно в 
области профессиональной подго-
товки кадров. Этот тренд, несмо-
тря на кризис, набирает обороты. 
В неф тегазовой отрасли всего ми-
ра остро стоит вопрос обновления 
кадров. И отбор лучшей молодежи 
для отрасли со школьной скамьи — 
это подход, доказавший свою эф-
фективность».

Работа на современном нефтя-
ном и нефтехимическом производ-
стве тесно связана с наукой. ОН-
ПЗ совместно с Нефтехимическим 
институтом (НХИ) ОмГТУ регуляр-
но проводит как профильные на-
учные конференции для молодых 
специалистов, студентов и школь-
ников, так и научные конферен-
ции по направлениям НХИ. В тече-
ние года студенты базовой кафедры 
«Газпром нефти» ОмГТУ принимали 
активное участие в работе этих кон-
ференций. По словам декана НХИ 
ОмГТУ Владимира Юши, со време-
нем тематика их работ будет связа-
на не только с темой их выпускной 
квалификационной работы, но и с 
тем производством, на котором им 
предстоит в дальнейшем работать.

«Нет сомнений, что соответствие 
проекта базовой кафедры ОНПЗ в 
ОмГТУ современным тенденциям, 
идеи, заложенные в этот проект, 
обеспечат не просто его успешную 
реализацию,— говорит Владимир 
Юша.— Мы получим высококачест-
венный продукт — подготовленные 
инженерно-технические кадры, ко-
торые отвечают требованиям совре-
менного нефтеперерабатывающего 
производства, и конкурентоспособ-
ную систему высшего профессио-
нального образования по профиль-
ным техническим направлениям.

Ирина Шкарникова

Обучение  
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